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“党员+委员” 画出履职提升最大同心圆
——綦江区365名政协委员深入一线推动党建与履职深度融合

法治同行·平安相伴

重庆日报记者 罗静雯 见习记者 兰沫渃

当共产党员的先锋模范作用与政协委员

履职尽责相叠加，会碰撞出怎样的火花？

綦江区东溪镇副镇长、统战委员，区政协

委员张先的回答是：“以前基层政协委员履职

比较松散，缺乏履职平台和载体。去年区政

协在镇街成立委员工作室，并在委员工作室

成立党小组，推行‘党员+委员’工作模式。通

过党建统领，大家思想更加统一、重点更加聚

焦，为委员履职注入了新活力。”

张先的感受不是个例。綦江区政协有关

负责人告诉记者，为落实中办印发的《关于加

强新时代人民政协党的建设工作的若干意

见》，2022 年起，区政协在各镇街成立政协工

作办公室、委员工作室、村居协商议事室。根

据委员个人意愿、专业特长，将全区 365 名政

协委员分配到各镇街委员工作室，实现每个

镇街都有 5—12 名委员定点履职服务。各个

委员工作室根据党员委员的数量成立党小

组，各镇街统战委员担任党小组组长，由组长

所在的政协专委会功能型党支部指导，引领

工作室开展工作。

这一模式帮助政协委员从“单兵作战”变

为“组团出动”，深入一线助推经济发展、参与

社会治理、协调民生问题，画出了履职提升的

最大同心圆。

盘活委员优势
“点对点”为企纾困为民解难

蓝莓是綦江区一大特色农产品。2019

年，在綦江区农委的倡导下，多家企业组建了

蓝莓种植联合社，引领全区种植蓝莓 2000 余

亩，年产蓝莓50万余公斤。

然而蓝莓鲜果期太短，增收空间有限。

为提高其附加值，联合社开始试水蓝莓深加

工发展。产业创始人之一、第三军医大学原

社会科学部主任余显礼教授成立公司，开发

系列蓝莓饮品。2021 年底，他准备选址建厂

扩大产能时犯了难：“合适的地块租金太高，

承担不起前期成本。”

几个月后，正当企业一筹莫展时，东溪镇

递来了“橄榄枝”——辖区内的农产品加工创

业园有停产的老厂房，可提供企业入驻，并享

受一系列优惠政策。

“这是通过我们镇委员工作室一位委员

得知的消息。”张先说，这位政协委员曾任联

合社股东，对蓝莓产业发展一直非常关心，

“作为全区的特色农业产业，我们理应大力支

持。”

刚刚成立不久的委员党小组随即行动起

来，“点对点”为企业解决各种问题：商请镇政

府协调有关部门提供厂房、企业免租等优惠

政策；经济界别委员负责提供融资、推介等方

面服务；餐饮协会委员负责推进产品推介销

售，委员乡村主播承诺帮忙直播带货拓展网

络销路……

“简直啥子问题都帮我们想到了。”余显

礼激动地说，去年 2 月企业入驻创业园，8 月

便开始投产，目前生产势头良好。预计今年

蓝莓饮品产量可达 1500 余吨，年产值 6500 余

万元。

张先称，区政协共选派了 12 名政协委员

到东溪镇，其中有中共党员委员 5 名。在党小

组引领下，委员工作室还延伸出党员委员联

系党外委员制度，积极发挥党员委员先锋模

范作用，利用各自行业、领域、专业方面的资

源优势，强化责任担当，创新履职尽责。

比如来自教育行业的政协委员陈玲，走

进社区教育学校（老年大学），每周为社区

老人免费上两堂课，利用专业特长服务群

众。

“这些课程丰富了老年人的精神文化生

活。对政协委员来说也是很好的履职方式。

教学过程中我会适时向学员们宣传讲解党和

政府的方针政策，了解老百姓‘急难愁盼’，为

他们提供必要的帮助和支持。”谈及几年来的

履职经历，陈玲说。

每周三晚上，东溪镇还会举行政协委员

“茶园夜话”。党员委员会同有关部门党员同

志，走进茶园听群众摆问题、诉烦恼，小小茶

园成为通达社情民意的有效渠道。

东溪镇二居社区居民林应强说：“这种形

式非常好，我们有什么问题都可以去‘茶园夜

话’，找政协委员反映。”

据了解，目前群众反映的场镇停车难、老

旧小区院坝改造等 23 项民生问题，均已在委

员工作室的协调推动下得到解决。

放大“组合拳”效应
助后进村走上产业致富路

在助推产业致富、实现乡村振兴的舞台

上，綦江区镇街委员工作室也通过党小组引

领政协委员积极履职、努力作为。

近年来，古南街道委员党小组下沉到街

道各村居，通过实地调研、召开院坝会等形

式，听取基层干部和群众意见，把党员委员的

先锋模范作用与推进乡村振兴工作有机结

合，踊跃献计献策。

3 年前，距离街道中心区不过数公里的春

光村党总支还是“软弱涣散”党组织，凝聚力

不强，集体经济薄弱，村民精气神不高，多数

靠打零工谋生。

“春光村地势并不偏远，为啥没发展起

来？”既是党员委员又时任春光村驻村干部的

叶宇担走访后发现，因为该村被划入开发区

待征地范围，无法整体流转土地引入集约化

项目，但开发区建设尚未完全竣工，所以该村

的规划发展一直“悬而未决”。

“不搞集约化生产，那因地制宜搞农旅融

合项目可否？”叶宇担把这个议题抛到了党小

组会议上，并请农业工作经验丰富的委员到

村实地调研。根据该委员提出的建议，叶宇

担与村党总支数次组织召开村民代表会，最

终将荷塘养虾确定为村里的产业发展项目。

项目实施过程中，党小组带领委员们群策

群力打好“组合拳”，在土地使用、资金筹措、项

目手续办理、基础设施建设等方面给予大力支

持。同时把该项目纳入街道政协办公室“一镇

一事商量办”，进行专题办理，并对项目遇到的

困难定期在街道协商工作例会上研究讨论。

2023 年 5 月，20 亩荷塘开挖并注水。7

月，第一批虾苗投放到位，在各方精心管护

下，4个月后便喜获丰收。

11 月 13 日，春光村荷塘养虾基地里，村民

们穿好水靴、挽起衣袖捉虾，个个脸上挂满笑

容，场面十分热闹。一只只体态饱满、个头硕

大的鲜虾在桶里不断扑腾，很是喜人。

“这个项目先后带动 500 多人就业。今年

共产出澳龙虾、罗氏虾 3000 斤，为村集体增收

12 万元。”春光村党总支书记连伟说，接下来

还将请政协委员继续助力农文旅融合发展，

带动全村增收致富。

古南街道现任统战委员陈祖勋介绍，近

段时间，委员党小组正通过“一镇一事商量

办”等平台深入基层收集意见建议，协商讨论

2024 年发展规划，“我们将汇总梳理收集到的

民声民意，形成提案提交区政协。”

构建“全链条”
推进党建与履职同计划同实施

“习近平总书记指出，涉及人民群众利益

的大量决策和工作，主要发生在基层，要重点

在基层群众中开展协商。”綦江区政协有关负

责人表示，为此区政协积极探索，逐步完善由

镇街政协工作办公室统筹，以委员工作室为

依托，以协商工作例会、村居协商议事室为载

体，完善全链条协商工作机制，推动政协制度

优势转化为基层社会治理效能。其中，通过

设立党小组促进政协党建与履职工作深度融

合，成为构筑全链条工作机制的一大抓手。

如今，全区各个镇街、行业委员工作室都

在党小组引领下积极作为——

安稳镇羊角村场镇出入大车多、集市人

流大，路面整治是当地群众集中反映的老大

难问题。为解决群众“急难愁盼”，安稳镇委

员党小组组织部分党员委员深入调研，将其

确定为“渝事好商量·一镇一事商量办”专题

协商内容，与区交通局一起对施工范围、安全

隐患等进行排查。如今羊角村场镇路面整治

已启动建设，村农贸市场也进入选址阶段。

成立于今年 5 月的媒体委员工作室位于

綦江区融媒体中心，有核心政协委员 8 名、联

动政协委员 22 名。工作室成立以来，积极开

展民生问政、直播带货等，实实在在帮民解

惑、助民增收、为民解困，至今策划执行“萤火

虫直播工程”57 场次，帮助销售本地农特产品

近300 万元。

区政协委员郭朝霞等 10 名熟悉“互联

网+”运营模式的委员被聘为乡村振兴公益主

播。今年他们深入石角镇、丁山镇、永新镇、

扶欢镇等 10 余个街镇开展系列宣传推介活

动，直播带货售出新农村铭峰茶、丁山狸狮村

大米、红提、蓝莓等农产品，共计43万元。

……

据介绍，2022 年起，綦江区政协围绕“党

建统领更加有力、工作效能显著提升、履职成

果提质增效、基层群众受益更多、凝聚共识不

断加强”等目标，探索成立了学习研究专班、

区域合作专班、平台建设专班、效能提升专

班、为民办事专班、履职服务专班，系统推进

“奋进新征程·共画同心圆”主题实践活动。

今年 11 月初，为进一步强化党建引领，綦

江区政协正式成立党建统领专班。

“目前专班整体框架和平台已经搭好。”

该专班主任、区政协经济农业农村办副主任

王芝介绍，接下来，将以功能型党支部为依托

联络党外委员，形成上下联动、系统发力的政

协党建工作“全链条”；推进党建工作与履职

工作实现同计划、同实施、同总结；充分发挥

功能型党支部的战斗堡垒作用、党员委员的

先锋模范作用；通过政治引领、组织引领、工

作引领，推动广大政协委员在建言资政和凝

聚共识上双向发力。

据11月30日《重庆日报》

綦江区古南街道春光村发展建设荷塘养虾基地。（受访者供图）

区政协委员郭朝霞（中）在为綦江农特产品直播带货。记者 杨子路 摄 綦美生物科技有限公司，工作人员打包蓝莓饮料产品。记者 陈星宇 摄

本报讯（记者 何叶）近日，区关工

委联合区委政法委、区法院、区教委、团

区委开展綦江区 2023 年“关爱明天、普

法先行”青少年法治宣传教育暨旁听庭

审活动，通过沉浸式法治教育，进一步

筑牢学生知法守法的思想底线。

在区法院，通惠中学、永新中学、扶

欢中学等 180 余名师生代表参加了一场

关于未成年人打架斗殴案件的旁听庭

审。庭审过程中，学生们严格遵守法庭

纪律，全程观看了庭审调查、举证质证、

法庭辩论等审理过程，真切地了解了法

庭审理案件的程序，感受到了法律的正

义与威严。

庭审结束后，区关工委法治报告团

副团长张基明还结合多年的法院工作

经验，向学生们详细介绍了法院审判案

件类型、审理案件组织形式、庭审环节

流程等内容，教导学生们要建立法律与

道德边界意识，树立正确的荣辱观，带

头成为社会主义法治的忠实崇尚者。

此次旁听庭审活动是我区开展第

五届“关爱明天、普法先行”青少年法治

宣传教育活动以来，继“模拟法庭”、法

治“大篷车”进校园和现场法治宣讲活

动后又一种沉浸式法治教育形式。下

一步，区关工委将继续做好沉浸式法治

教育系列活动的统筹，推动宪法、未成

年人保护法、预防未成年人犯罪法等法

律法规在青少年群体中的学习宣传贯

彻，增强广大青少年知法、懂法、守法、

用法的法律意识。

旁听庭审零距离 法治教育沉浸式

本报讯（通讯员 彭东燕）“同学们，

面对不法侵害，我们要勇敢地拿起法律武

器捍卫自己的权利……”近日，三江街道

司法所所长李双波走进三江中学，开展

“关爱未成年人”普法知识讲座，进一步提

升未成年人法律意识，为未成年人健康成

长保驾护航。

而在三江街道圆通寺社区，一群小朋

友正津津有味地在“未成年人之家”绘画，

阅读，举行趣味运动会……现场欢快又热

闹。

今年以来，三江街道重冶社区、滨江

社区、三河街社区等 6 个社区组织开展心

理健康讲座、家长学校活动共计 60 余场，

送法律进校园、进社区 10 场。三江派出

所联合街道针对网吧、娱乐场所等场所开

展专项检查 15 场，街道制作宣传公益广

告 2000 余份，不断丰富关爱成年人活动，

多措并举护“苗”助成长，“未”爱前行。

“未成年人健康成长关系到社会文

明进步，关系到祖国未来，三江街道始终

把未成年人思想道德建设工作摆在重要

位置，通过一场场宣讲、一次次志愿服务

活动，用心厚植未成年人成长的肥沃土

壤，用情浇灌未成年人茁壮成长。”三江

街道相关负责人说，“下一步，三江街道

将继续凝心聚力绘画未成年人思想道德

建设同心圆，深入推进未成年人思想道

德建设十项举措在三江落地开花，为未

成年人成长、成才着墨添彩。”

三江街道：护“苗”成长 “未”爱前行

小朋友们开展趣味脸谱绘画活动小朋友们开展趣味脸谱绘画活动。。


